

G. PROCESO ELECTORAL  
FEDERAL

**CONFIRMAN CALUMNIA**

La Sala Superior del Trife confirmó ayer la sentencia en la que se resolvió que la candidata presidencial opositora Xóchitl Gálvez sí calumnió a Morena al llamarlo "narcopartido". Sin embargo, revocó la resolución que determinó que la panista también calumnió a Claudia Sheinbaum, por lo que pidió revisar nuevamente la queja.



**DINERO**

*Doscientos ocho mandatarios invitados, Putin entre ellos // Reservas en dólares aumentan 48 mil 553 millones // Bachelandia*

**ENRIQUE GALVÁN OCHOA**

**E**S SUPERFLUA LA discusión en torno a la invitación al presidente de Rusia, Vladimir Putin. No tiene nada de especial. La cancillería a cargo de Alicia Bárcena suministró oportunamente esta información a los medios: “en concordancia con nuestro protocolo, el gobierno de México remitió notas diplomáticas a todas las naciones del mundo con las que mantiene relaciones y organismos internacionales en las que ostenta membresía para participar en la ceremonia de transmisión de mando de la virtual presidenta electa de los Estados Unidos Mexicanos, Dra. Claudia Sheinbaum Pardo, para la administración 2024-2030. Esto incluye a 208 mandatarios extranjeros y 34 titulares de organismos internacionales”. Putin es uno de ellos, mitoteros.

**Reforma fiscal**

**EL CENTRO DE** Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP)—un *think tank* del sector privado—insiste “en la necesidad de una reforma fiscal integral que no sólo mejore la efectividad recaudatoria, sino que también promueva la equidad fiscal y responda a las necesidades de la transición demográfica”. Dice: “es necesaria una discusión pública sobre cómo reducir los gastos ineludibles y diseñar políticas recaudatorias acordes con los cambios demográficos que enfrenta el país”. La discusión pública ya se dio en los Diálogos para la Transformación, de la campaña de Claudia Sheinbaum, que coordinó el futuro secretario de Relaciones Exteriores, Juan Ramón de la Fuente. La virtual presidenta electa ha insistido en que no habrá reforma fiscal, es decir, aumento de impuestos. Ha propuesto varias medidas como la digitalización de las aduanas y el SAT. En lo que sí hay coincidencia con el CIEP es en “el combate a la informalidad, especialmente en el impuesto sobre la renta”.

**Megarreservas**

**LAS RESERVAS INTERNACIONALES** del país —una de las fortalezas contra las devaluaciones— aumentaron mil 437 millones de dólares durante la semana que terminó el 2 de agosto, para ubicarse en un nuevo máximo

de 223 mil 162 millones de dólares, informó el Banco de México. Fue el mayor incremento desde el 8 de marzo de este año y permitió que

estos fondos, que son acumulados por el Banco de México para hacer frente a un eventual choque financiero adverso, se ubicaran 4.9 por ciento por arriba del nivel que tenían al cierre del año pasado. Cuando tomó posesión el presidente López Obrador, en diciembre de 2018, sumaban 174 mil 609 millones de dólares. Han aumentado 48 mil 553 millones. Una de las fábulas inventadas por la oposición que estuvo muy de moda en aquellos días fue que Andrés Manuel iba a dilapidarlas, especulación que creció cuando designó a la gobernadora del Banco de México, Victoria Rodríguez Cevallos. Más allá de que antes fue funcionaria de Hacienda, por tanto, del equipo cercano de AMLO, ha resultado más estricta en el manejo del impresionante capital que cualquiera de sus antecesores priistas.

**Ombudsman social  
Asunto: Bachelandia**

**LEYENDO LA QUEJA** del señor Pablo Juan Mendoza, en la edición de *La Jornada* del 7 de agosto, en la que señala las malas condiciones en que se encuentra la carretera Transpeninsular por la cantidad de baches que tiene, me uno a su queja, pero por la carretera México 15, sobre todo el tramo Mazatlán-Tepic, que está, por la misma causa, en condiciones espantosas, con baches enormes que todos los días ocasionan daños considerables a los vehículos que por ahí transitan, y lo digo porque yo soy uno de los afectados con la rotura de dos llantas. Es evidente el nulo trabajo de mantenimiento, pues a estas alturas ya se requiere mucho más que eso.

Oswaldo Bernal Lozolla, Mazatlán

**Twitterati**

**SANDRA CUEVAS BUSCARÁ** la presidencia en 2030 con la oposición. La ex alcaldesa de Cuauhtémoc por PRI-PAN-PRD y ex candidata al Senado por @MovCiudadanoMX declaró que está trabajando para crear el partido político Por la Familia y Seguridad de México.

@brauliolunan

Facebook, Twitter: galvanochoa  
Correo: galvanochoa@gmail.com





▲ El presidente Andrés Manuel López Obrador recibió la tarde de ayer en Palacio Nacional a Omar García Harfuch, designado por la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, futuro secretario de Seguridad Pública. En sus redes sociales, el próximo funcionario postuló una fotografía a lado del mandatario federal. Acompañó la imagen con un breve mensaje: "¡Gracias, Sr. Presidente @lopezobrador\_!" Foto tomada de X





## Encrucijada

Quizá la decisión más complicada que deberá tomar **Claudia Sheinbaum** es decidir quiénes estarán al frente de Pemex y de la CFE, puesto que de estos nombramientos dependerá el rumbo que tome su gobierno en materia económica.

La ganadora de las elecciones tiene una visión mucho más moderna que la del gobierno saliente, que puede resumirse en el control del Estado, pero estando abierto a fuentes de energía menos contaminantes.

Parecería que es una evolución lógica, pero no es así. Durante el primer gobierno de Morena se apostó por hacer fuerte a las empresas estatales, cualquier cosa que eso sea. En los hechos, se destinaron miles de millones de pesos y empeoró la situación de ambas. No sólo no creció la capacidad de generar energía eléctrica, a pesar de compras como la que se realizó a Iberdrola para la CFE, sino que la empresa dirigida por **Octavio Romero** ha caído cuatro escalones en la calificación de su deuda mientras el gobierno federal la mantuvo.

El diagnóstico de la ganadora de las elecciones es claro: el esquema actual no funciona. En buena medida, por eso nombró a **Luz Elena González**, quien no sólo es una experta en finanzas y energías limpias, sino una persona de su entera confianza, con la que ha caminado durante más de dos décadas.

En el equipo de la ganadora de las elecciones han venido trabajando en cambiar el régimen jurídico de Pemex y de la CFE para convertirlas en órganos desconcentrados de la administración pública, como ya lo ha señalado **Sheinbaum**.

Esto le daría todo el control a la Secretaría de Energía y, desde el punto de vista financiero, disminuiría más de 400 puntos base la deuda de la empresa que encabeza **Romero**.

### REMATE DISPUTADO

Entre la Presidenta entrante y el saliente hay una guerra soterrada por el sector energético. Hoy no habrá nombramientos en el equipo de **Claudia Sheinbaum** y la semana pasada fueron dos cargos menores dentro de su equipo cercano.

La especulación es que no hay acuerdo entre ellos; a pesar de ser miembros del mismo partido, tienen una gran disputa. Existe la creencia de que el Presidente ha vetado los perfiles propuestos por **Sheinbaum**, puesto que busca que se mantengan quienes están ahora.

Al interior de Pemex la incertidumbre ha generado oleadas de miedo e incomodidad, puesto que consideran que **Octavio Romero** sería fatal para la empresa del Estado. Simplemente tendrían que ver los estados financieros, la calificación y los gravísimos problemas que tiene la empresa estatal en los mercados. Pero va mucho más allá, **Rogelio Ramírez de la O** ha deslizado que no tiene mucho sentido mantenerse como secretario de Hacienda si las cosas siguen sin cambio en Pemex, puesto que son una pesadísima loza dentro de las finanzas públicas.

### REMATE INFLACIONARIO

Muy temprano por la mañana, el Inegi, encabezado por **Graciela Márquez**, dará a conocer el crecimiento de la inflación durante julio. El dato confirmará un par de cosas: que la inflación general sigue aumentando y que en la inflación subyacente —que es la que usa la Junta de Gobierno del Banco de México como guía principal para determinar su política monetaria— estará muy cerca de 4.0 por ciento.

Independientemente de que el órgano autónomo anunciará su decisión de disminuir un cuarto de punto la tasa de referencia y de que el mensaje de la gobernadora **Victoria Rodríguez** deberá ser claro y transparente, el hecho concreto es que se deben tomar medidas desde el gobierno federal para impulsar una mayor baja en los precios.

Dos son las medidas que se antojan urgentes. Que se enfrente efectivamente el cobro de piso, como lo han demandado prácticamente todas las organizaciones serias de la iniciativa privada, ya que, como explica **José Medina Mora**, presidente de la Coparmex, esa actividad ilegal ya afecta la formación de precios. Además del reconocimiento de que la extorsión es el delito que más ha crecido, el Presidente prácticamente no ha hecho nada para atacarlo. Se requiere que a nivel federal, como sucede en el Estado de México, el delito sea perseguido de oficio.

En segundo término, que el gobierno ajuste su política de precios y tarifas. En el discurso oficial, los precios administrados por ellos sólo se han incrementado ajustados por la inflación; si se analiza lo que hoy publica el Inegi, queda claro su impacto en la economía en general.

### REMATE CONSIGNADO

Hoy se conocerá la decisión de política monetaria del Banco de México, gobernado por **Victoria Rodríguez**, que, como anticipó el *Padre del Análisis Superior*, en una decisión dividida, será la disminución de la tasa de referencia en un cuarto de punto. Nada más para que luego no se cuelguen medallas los que tienen mil explicaciones para lo que no hicieron.



## EL ASALTO A LA RAZÓN

CARLOS  
MARÍNcmarin@milenio.com  
@CarlosMarin\_soyInvitados de AMLO  
o de Sheinbaum

**L**a lista de personalidades invitadas a la toma de protesta a Claudia Sheinbaum se acordó entre la canciller Alicia Bárcena y quien la sucederá en el cargo, Juan Ramón de la Fuente, informó ayer la próxima presidenta.

A través de la Secretaría de Relaciones Exteriores (no del equipo de transición) se hizo la convocatoria, o sea que *la responsabilidad, en rigor, es del gobierno de Andrés Manuel López Obrador.*

La cancillería dijo a Reuters que se invitó a los dirigentes *de todas las naciones del mundo con las que mantiene relaciones* y a los organismos internacionales en que participa México.

Por encima de cualquiera, el invitado que sobresalta es Vladimir Putin, presidente de la Federación Rusa, por ser *probable criminal de guerra* contra quien, desde marzo de 2023, pesa una *orden de captura* de la Corte Penal Internacional, bajo la acusación de que perpetró la *presunta deportación ilegal de niños ucranianos* a Rusia.

El delito que se le imputa lo habría cometido a partir de febrero de 2022, cuando comenzó la invasión a Ucrania.

La detención ordenada se ajusta al *Estatuto de Roma* que la comunidad internacional adoptó en 1998 y *México suscribió* en la conferencia que tuvo lugar en la capital de Italia, donde se dispuso la creación de la Corte Penal Internacional.

¿Bárcena y De la Fuente desconocían tan grave acusación?

“Por protocolo”, se dice, fue que se hicieron las invitaciones y también, es de suponerse, deben haberlo hecho con el habitualmente ignorado por la *4T*, el presidente de Ucrania, Volodimir Zelenski (acusó ya el agravio), el descocado ultraneo-liberal Javier Milei o el derecho Benjamín Netanyahu.

Entre los 208 personajes convidados seguro que figuran tiranos latinoamericanos hermanados con AMLO, en primer lugar Miguel Díaz-Canel, de Cuba (*huésped de honor y ora-*

*dor* en la ceremonia del 16 de septiembre de 2021), el siniestro Daniel Ortega, de Nicaragua, y el virolo represor Nicolás Maduro (sin demostrarlo asegura que ganó la presidencia), quien a solo diez días de las elecciones encabeza el asesinato de 24 venezolanos, el encarcelamiento de más de dos mil 200 (y anuncia la construcción de *dos penales de máxima seguridad* para sus detractores quienes “*¡nunca nunca ganarán el poder político!*”, ha vociferado.

Y pese a que AMLO tiró la primera piedra respaldando y queriendo refugiar a un delincuente, es comprensible que por la violación de la embajada mexicana en Quito no haya sido invitado el de Ecuador... pero *tampoco se invitó a la presidenta legítima de Perú*, Dina Boluarte.

Eso únicamente se explica porque AMLO la detesta y descalifica la legalidad de su mandato, ya que cree que el bribón Pedro Castillo no es el corrupto ex presidente que quiso dar un *autogolpe de Estado*.

Lo vergonzoso con la peruana es que se contradice a la cancillería (en que dizque se consideró a los países *con que mantiene relaciones*) porque, aunque reducido al mínimo, México mantiene su vínculo diplomático con Perú.

¿Del saliente y la entrante, a quién atribuir estos penosos desatinos...? —

La convocatoria se hizo a través de la SRE, o sea que, en rigor, es del gobierno de López Obrador



PUNTO DE ENCUENTRO

**Alejandra Spitalier**

 Opine usted:  
 opinion@elfinanciero.com.mx  
 @alespialier


# Sheinbaum y Harris: las primeras

**A**nte una embestida de cuestionamientos respecto a su idoneidad para reelegirse, Joe Biden anunció el pasado 21 de julio que se retiraría de la carrera presidencial y extendió su apoyo a su vicepresidenta Kamala Harris para ser la candidata por el Partido Demócrata en las próximas elecciones.

Para muchos, ante escasos 90 días para la próxima elección, esta maniobra significó una ventaja para el candidato republicano, Donald Trump. Sin embargo, contra el pronóstico conservador, los primeros resultados de campaña de Harris han sido sorprendentes: no solo logró recaudar 126 millones de dólares en tiempo récord, sino que también demostró potencial músculo político para movilizar a votantes afroamericanos, latinos, asiáticos, mujeres y jóvenes. Así, ha mantenido una modesta ventaja en las encuestas.

Atravesamos un momento histórico en el que podríamos tener por primera vez a dos mujeres presidentas en América del Norte, pero más allá de su género también resulta interesante notar que Sheinbaum y Harris comparten otras coincidencias tanto a nivel personal como político.

Ambas mujeres comparten un compromiso especial en materia de educación. Como senadora, Harris apoyó iniciativas para garantizar que las escuelas sean espacios libres de acoso y durante

su periodo como vicepresidenta impulsó un plan para aliviar la deuda estudiantil, incluyendo la cancelación de hasta 20 mil dólares de deuda y la instalación de planes de pago más justos. Entre otras cosas, Sheinbaum implementó en la CDMX el programa “Mi Beca para Empezar” que benefició a 1.2 millones de estudiantes de educación básica en escuelas públicas e inauguró dos universidades públicas: la Rosario Castellanos y la Universidad de la Salud.

Igualmente, desde su tiempo como fiscal general de California, Harris ha sido una férrea defensora de leyes medioambientales y su voto como vicepresidenta fue decisivo en el Senado para garantizar la aprobación de la Ley de Reducción de la

Inflación, que ha sido el esfuerzo más ambicioso de la política estadounidense para combatir el cambio climático. Además de sus contribuciones científicas al Panel Intergubernamental de Cambio Climático, durante su gestión como Jefa de Gobierno, Sheinbaum implementó diversas políticas y acciones enfocadas en la mitigación del cambio climático y la promoción de la sostenibilidad. Estos esfuerzos fueron reconocidos a nivel internacional y nacional con la recepción de la CDMX de 24 premios en materia medioambiental entre 2018 y 2023.

Finalmente, esta semana Harris eligió al gobernador de Minnesota Tim Walz como su compañero de fórmula con quien integra una mancuerna interesante, pues sería el primer vicepresidente que no es abogado, además de que su base de simpatizantes son la clase rural y trabajadora. Walz inició su carrera política apenas en el 2006; sin embargo, lo hizo con contundencia, ganando un escaño que tradicionalmente había sido ocupado por los republicanos.

Con un antecedente relacionado con el sector educativo y las fuerzas armadas de su país, Tim Walz representa a un sector popular de la sociedad norteamericana que lo ha mantenido como una figura merecedora de



atención por los republicanos tradicionales; por otro lado, también ha sido sumamente vocal en su apoyo a causas como aborto y en favor de los derechos de la comunidad LGBT+. Lo anterior hace de Walz un complemento que abona al consenso y a la unidad, pues no promueve la polarización extrema. Este factor también resulta interesante para el ambiente político en nuestro país.

Así, de llegar Harris, tendremos a dos mujeres con múltiples *puntos de encuentro*: ser las primeras presidentas en sus respectivos países, con agendas progresistas en favor de los derechos humanos. Lo anterior sin duda marcará la dirección política regional e internacional. Además, Kamala y Claudia serán referentes históricos para todas las niñas y mujeres en nuestros países y en el mundo entero.

